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（上接第二版）以前我们搞的以前我们搞的““劳动劳动、、分配分配、、
人事人事””三项制度改革三项制度改革，，也是围绕着这个核也是围绕着这个核
心而进行的心而进行的，，当然今天看当然今天看，，我们还在做我们还在做，，说说
明这不容易明这不容易。。但是除了这三项制度改革但是除了这三项制度改革
之外之外，，今天我们最重要的是要建立中长期今天我们最重要的是要建立中长期
的激励机制的激励机制，，就是在企业里边就是在企业里边，，我们要有我们要有
中长期的激励计划激发员工积极性和企中长期的激励计划激发员工积极性和企
业活力业活力，，比如说科技分红比如说科技分红、、员工持股员工持股、、管理管理
层股票计划层股票计划、、超额利润分红权超额利润分红权、、跟投等跟投等
等等。。这些是今天我们在国企改革三年行这些是今天我们在国企改革三年行
动里动里，，围绕着把市场机制引入到企业里来围绕着把市场机制引入到企业里来
所进行的工作所进行的工作，，这个工作是非常之有效这个工作是非常之有效
的的。。在企业的机制里边在企业的机制里边，，我想给大家讲几我想给大家讲几
个例子个例子。。

华为是大家都熟知的企业华为是大家都熟知的企业。。华为发华为发
展很快展很快，，而且自主创新也很好而且自主创新也很好。。这个企业这个企业

究竟是怎么发展起来的呢究竟是怎么发展起来的呢？？我觉得基于我觉得基于
两点两点，，第一点是企业家精神第一点是企业家精神，，有任正非这有任正非这
样的一个带头人样的一个带头人。。第二点是华为经常讲第二点是华为经常讲
的的““财散人聚财散人聚””的机制的机制，，它是一个全员持它是一个全员持
股股，，任正非只持不到任正非只持不到11%%的股的股。。20182018年的年的
时候时候，，我曾经与任正非深谈过一次我曾经与任正非深谈过一次，，谈到谈到
华为的机制问题华为的机制问题。。在华为在华为，，任正非常讲分任正非常讲分
好钱好钱，，就能够挣更多的钱就能够挣更多的钱，，把利益要分把利益要分
好好。。华为这家企业发展得很好华为这家企业发展得很好，，而且众志而且众志
成城成城，，除了有任正非这样一个企业家之除了有任正非这样一个企业家之
外外，，还因为它有一个非常好的机制还因为它有一个非常好的机制，，机制机制
起了很大的作用起了很大的作用。。

地方国企里也有很好的例子地方国企里也有很好的例子，，那就是那就是
烟台的万华烟台的万华。。这家企业过去是做人造革这家企业过去是做人造革
的一家小企业的一家小企业，，这些年快速发展起来这些年快速发展起来。。
20182018年年66月份月份，，习近平总书记专门视察了习近平总书记专门视察了

万华万华，，在万华讲了一段话在万华讲了一段话，，高屋建瓴高屋建瓴，，非常非常
精辟精辟，，总书记说总书记说：“：“谁说国企搞不好谁说国企搞不好？？要搞要搞
好就一定要改革好就一定要改革，，抱残守缺不行抱残守缺不行，，改革能改革能
成功成功，，就能变成现代企业就能变成现代企业。”。”万华这家企万华这家企
业业，，今年上半年做到了今年上半年做到了 135135 亿元的净利亿元的净利
润润，，估算下来估算下来，，全年约有全年约有 800800 多亿元的收多亿元的收
入入，，号称中国的号称中国的““巴斯夫巴斯夫”。”。它如何从一个它如何从一个
小的人造革企业小的人造革企业，，发展成为中国的发展成为中国的““巴斯巴斯
夫夫””呢呢？？我问过万华的董事长廖增太我问过万华的董事长廖增太。。他他
说说，，其实就是因为机制其实就是因为机制。。它有两个机制它有两个机制，，
其中一个是科技分红其中一个是科技分红，，技术人员创造了财技术人员创造了财
富富，，提提 1515%%奖励给这些技术人员奖励给这些技术人员，，而且一而且一
分分55年年，，这个是很有力度的这个是很有力度的。。另一个是员另一个是员
工持股工持股，，其中员工持股其中员工持股 2020%%，，烟台国资委烟台国资委
持持2121..66%%，，其他是散户其他是散户。。所以所以，，万华技术创万华技术创
新做得非常好新做得非常好，，万华有个研发大楼万华有个研发大楼，，这个这个
大楼经常是通宵达旦大楼经常是通宵达旦，，灯火辉煌灯火辉煌。。很多化很多化
工产业的新产品工产业的新产品，，万华都能够做得出来万华都能够做得出来，，
而且产品附加值也比较高而且产品附加值也比较高。。所以所以，，它的效它的效
益非常好益非常好。。

中央企业做得好的代表企业是海康威中央企业做得好的代表企业是海康威
视视，，它过去是一个研究所它过去是一个研究所，，1818年前搬到了年前搬到了
杭州杭州，，杭州市场经济比较发达杭州市场经济比较发达，，那个时候那个时候
就推行了就推行了1515%%的员工持股的员工持股。。后来公司上了后来公司上了
市市，，上市之后又做了四期的限制性股票上市之后又做了四期的限制性股票，，
分给这些骨干和员工分给这些骨干和员工，，同时在创新业务里同时在创新业务里
推行了跟投推行了跟投。。也就是说也就是说，，这家企业一路上这家企业一路上
的机制非常的好的机制非常的好。。海康威视每年有海康威视每年有100100多多
亿元的利润亿元的利润，，市值也有市值也有30003000亿元左右亿元左右。。

列举这些例子想说明什么呢列举这些例子想说明什么呢？？实际实际
上我们在做企业的过程中上我们在做企业的过程中，，如果有一个正如果有一个正
确合理的机制确合理的机制，，企业能快速发展企业能快速发展，，金融资金融资
本的所有者可以获得很好的回报本的所有者可以获得很好的回报，，同时同时，，
公司的管理层公司的管理层、、骨干和员工骨干和员工，，大家也能够大家也能够
分享企业的财富分享企业的财富。。像这样的一种机制像这样的一种机制，，就就
可以打造共享企业可以打造共享企业。。

有时候有时候，，所有者可能会有一种误会所有者可能会有一种误会，，
如果将企业利益分享给这些员工如果将企业利益分享给这些员工，，会不会会不会
把自己的钱分给他们呢把自己的钱分给他们呢？？其实不然其实不然，，因为因为
共享企业有好的社会环境共享企业有好的社会环境，，获得社会支获得社会支
持持，，有很好的员工的积极性有很好的员工的积极性，，那么企业的那么企业的
创新能力创新能力、、竞争力和效益就会更好竞争力和效益就会更好。。我们我们
发现发现，，在中国好企业绝大多数都是机制好在中国好企业绝大多数都是机制好
的企业的企业。。中国民营企业非常之多中国民营企业非常之多，，民营企民营企
业有机制这种天然的基因业有机制这种天然的基因，，但不见得每一但不见得每一
个民营企业都有好的机制个民营企业都有好的机制，，这还取决于所这还取决于所
有者的开明程度和设置的机制是否科有者的开明程度和设置的机制是否科
学学。。是否建立一种科学有效的机制是否建立一种科学有效的机制，，这非这非
常重要常重要。。

这么多年我的经验是这么多年我的经验是，，做好企业关键做好企业关键
是机制是机制，，有机制有机制，，做企业不需要神仙做企业不需要神仙，，没有没有
机制机制，，有神仙也做不好企业有神仙也做不好企业。。没有机制没有机制，，
光号召大家是不行的光号召大家是不行的，，长期来看长期来看，，企业要企业要
做好做好，，靠的是靠的是““精神精神++机制机制”，”，企业里边既企业里边既
得有精神文化得有精神文化，，又得有机制有物质激励又得有机制有物质激励，，
这是根上的事这是根上的事。。大家到企业来工作大家到企业来工作，，是有是有
一定物质需求的一定物质需求的。。我们到底怎么分饼我们到底怎么分饼，，怎怎
么把饼做大么把饼做大，，大家也一直在议论这样的问大家也一直在议论这样的问
题题。。分饼是一个机制分饼是一个机制，，有一个好的机制有一个好的机制，，
饼就会做大饼就会做大，，做大饼之后做大饼之后，，每一个分饼的每一个分饼的，，
包括所有者包括所有者，，包括员工包括员工，，分得的份额又会分得的份额又会
更大更大，，这就是我们根上的逻辑这就是我们根上的逻辑。。

我今天跟大家分享的就是关于共享我今天跟大家分享的就是关于共享
企业的一些基本想法企业的一些基本想法。。我也希望我们的我也希望我们的
企业家能够有情怀企业家能够有情怀，，在这个时刻大家要处在这个时刻大家要处
理好多赢和共赢的问题理好多赢和共赢的问题，，不光是说考虑到不光是说考虑到
自己那一块自己那一块，，也要考虑到社会也要考虑到社会，，也要考虑也要考虑
到广大的员工到广大的员工。。其实调过头来看其实调过头来看，，共享对共享对
我们每一个企业家我们每一个企业家、、每一个所有者来讲每一个所有者来讲，，
都会更好都会更好。。这就是我们讲的这就是我们讲的，，企业的目的企业的目的
是让社会更美好是让社会更美好。。

（来源：中国企业改革与发展研究会）

中国企业改革与发展研究会会长、中国上市公司协会会长宋志平：

共同富裕下的共享企业建设

11月17日,中国企业联合会、中国企业
家协会（以下简称“中国企联”）党委召开学
习贯彻党的十九届六中全会精神暨党史学
习教育交流会，会议由中国企联党委书记、
常务副会长兼理事长朱宏任主持，中国企联
党委委员、各党支部（总支）书记、代管协会
党组织负责人及党员代表、入党积极分子代
表，共计30人，参加此次交流会。

会上，朱宏任传达了11月16日国资委
行业协会学习贯彻党的十九届六中全会精
神的会议精神，传达学习了国务院国资委
党委委员、副主任谭作钧在会上的讲话精
神，朱宏任指出：要根据国资委党委统一部
署和国资委协会党建局有关要求，将认真

学习贯彻党的十九届六中全会精神当作中
国企联党委当前和今后一个时期的重大政
治任务，切实做实做好，全面掀起学习宣传
贯彻全会精神的热潮。朱宏任强调：一是
要做到提高站位，领导干部带头学，党员群
众认真学。要充分认识此次全会的重大意
义，以高度的政治责任感和使命感，精心组
织多种形式的专题学习活动，党员领导要
充分发挥领学促学作用，提高标准，严以要
求，广大党员职工要充分发挥学习的主动
性和自觉性，积极参与，深学细思，将学好
学深学实全会精神作为不断增强“四个意
识”，坚定“四个自信”，做到“两个维护”的
实际行动和具体保障。二是要做到突出重
点，全面深入系统学，融会贯通反复学。要
认真学习领会习近平总书记在全会上的重
要讲话精神，学习贯彻六中全会精神，并将
学习同学习习近平总书记“七一”重要讲话
结合起来，同学习领会习近平总书记关于
党史的重要论述结合起来，巩固党史学习
教育成果。要反复学习，加深理解，融会贯
通，用习近平新时代中国特色社会主义思
想武装头脑、指导实践、推动工作。三是要
做到务求实效，结合实际用心学，创新方式
干中学。要聚焦习近平总书记在全会上的
重要讲话精神，全面学习领会《决议》的丰
富内涵与核心要义，以学带干，学以致用，
将学习中的所感所悟融会到中国企联为企
业和企业家的高质量服务中去，确保中国

企联全年中心工作的圆满完成。要以六中
全会精神为指引，加强工作研究，坚持创新
发展，对明年工作做好谋划安排，切实将思
想和行动统一到六中全会精神上来。要坚
持围绕中心，服务大局，以为企业和企业家
服务新的成绩，迎接党的二十大胜利召开！

会上，中国企联办公室党支部书记
尚晓明，国际联络部党支部书记刘寒松，企
业文化工作部党支部书记王建军，后勤服
务中心党支部书记吴忠祥，咨询与培训中
心党支部党员满毅，《中国企业报》股份有
限公司党总支书记吴昀国，企业管理出版

社有限公司党支部宣传委员陈静，中国疫
苗行业协会副会长、党支部书记付百年，中
国医药企业管理协会副秘书长迟晓巍，入
党积极分子代表雇主工作部赵国伟等10
余名同志，分别围绕学习贯彻党的十九届
六中全会精神，结合党史学习教育学习党
史、新中国史、改革开放史、社会主义发展
史的思想感悟，联系本单位本部门本岗位
的工作实际，交流了学习的心得体会和收
获认识。朱宏任对每位同志的发言逐一
进行了总结点评。

（来源：中国企联党委办公室）
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